

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.

TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 2 DE ABRIL DE 1921

NÚM. 454

## NOTICIAS MUNDIALES

### Un aniversario

Hoy es el aniversario de la muerte trágica del notable caudillo guatemalteco General Justo Rufino Barrios, quien en aras de su vehemencia unionista sucumbió heroicamente ante las murallas de Chalchuapa, El Salvador, el Viernes Santo 2 de abril del año 1885.

Esa batalla es una de las más notables de Centro América.

Dichosamente estamos en mejor época. Ahora es bajo los pliegos de la bandera de la paz que se lucha por la unión de Centroamérica.

Si usted necesita surtirse de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevo».

### Los escándalos

#### en Puntarenas

En este puerto se promueven muy a menudo escándalos que traen sus graves consecuencias.

Unas veces se deben por la grosería de la policía y otras por la actitud agresiva de los paisanos.

El último escándalo fue promovido frente al establecimiento de un chino. La policía detuvo a varios individuos, y esto fue motivo para que otros atacaran a la policía con el fin de libertar a los que eran llevados a la detención.

Uno de los policiales hizo disparos con su revolver, hiriendo a un anciano que por casualidad pasaba cerca del lugar referido.

En buena se ha metido el policial. Las autoridades de justicia se han encargado del asunto.

CORRESPONSAL

### De Liberia

#### Cosas que Chocan

Que desde noviembre estemos sin Segundo Comandante, sin que haya venido su renuncia o su respuesta.

Que el Gobernador y el Comandante caminen en desacuerdo, de tal modo que los subalternos de ambos, obedezcan al de sus simpatías.

Que el Agente Principal de Policía no se mantenga en su puesto en horas de oficina.

Que con tanto dinero en las arcas municipales no se proceda al arreglo de las calles. Derepente un tubo roto y... adios agua.

Que un Subinspector de Hacienda aproveche los días pescando en Potrerillos.

Que el Gobernador se preocupe «tanto» por arreglar los puentes.

Que el hospital sea en realidad una obra de «caridad».—Conde de Cagliostro

### Noticias de San Salvador

San Salvador, 31.—A LA PRENSA.—Partirán para Europa a completar su educación las señoritas Elena y Carmelina Papini.

—Pronto circulará la revista del archivo del Hospital Rosales.

—Se abrirá nuevamente al servicio público la Biblioteca Nacional.

«La Palabra»

### Servicio Informativo Extraordinario

#### Atentado con doble fin

TOKIO.—Ginco marinos norteamericanos fueron atacados a tiros por personas desconocidas, el martes por la noche en Vladivostok, según despacho especial para el Asahi Simbun, publicado aquí.

Con ayuda de refuerzos de la policía rusa fueron arrestados por sospechosos de este atentado tres oficiales rusos que estuvieron antes a las órdenes del difunto General Kappel, comandante que fue de los ejércitos del gobierno de Omsk.

La opinión corriente a propósito de este ataque en Vladivostok es que fue arreglado por los comunistas con la esperanza de producir tirantez en las relaciones entre los Estados Unidos y el Japón.

#### Un profesor amenazado

BUENOS AIRES.—Los profesores del Colegio Nacional han pedido la expulsión del profesor Iberlucea, a quien acusan de propagar teorías radicales y perturbadoras.

#### Francia tiene policía aérea

NEW YORK.—Según dicen al «New York Herald» de París, Francia será el primer país en poseer una policía aérea, destinada a vigilar su frontera contra los contrabandistas o contra aquellos que tratan de descender sin pasaportes.

El Ministro de Volación decidió organizar este servicio a la brevedad posible, determinando los derechos que todos los aeroplanos deberán pagar a su paso por la frontera, y estableciendo aerodromos oficiales. Los aparatos que tratan de atravesar la frontera, recibirán orden de descender y serán seguidos hasta el más próximo lugar de descanso por la policía aérea, a menos que perte-

nezcan a compañías especiales de transportes aéreos y que posean sus aerodromos propios.

Además de la vigilancia de las fronteras, la misión de la nueva policía es impedir las intracciones aduanera y vigilar la aproximación de los aeroplanos enemigos, si como creen los jefes militares franceses, Alemania está decidida a construir aeroplanos semi-militares, con fines extensiblemente comerciales.

#### Ayudan a los rebeldes de Rusia

PARÍS.—Se sabe que Francia e Inglaterra están de acuerdo con el plan de apoyar y reconocer en el acto a los rebeldes que dirige Kerenski. Tan pronto como ese elemento tome a Petrogrado se le reconocerá como el gobierno «de facto» de la Rusia.

El diario «Le Matin» sostiene que la rebelión de Cronstadt está en connivencia con los conjurados de Kerenski y que varios de los líderes coligados en París se hallan en camino de Reval donde establecerán su cuartel general. Si Petrogrado cae, el gobierno provisional de la nueva Rusia se organizará en Reval.

#### Lenin sigue de amo

LONDRES.—Se ha comprobado que en Moscú ha habido un levantamiento de obreros, pero también se sabe que el gobierno de los Comisarios lo ha dominado a sangre y fuego. En la zona de Petrogrado sigue la lucha entre los rebeldes de Cronstadt y las tropas de Trotski, entre las cuales hay millares de tártaros de la China.

#### Kerenski en Londres

RIGA.—Kerenski no está en Cronstadt sino en Londres. La rebelión de los marinos es asunto interno del elemento

rojo y ya los volveicos de Trotski están atacando a los contrarios.

#### Harding se acerca a la Liga

PARÍS.—Se afirma que el gobierno de Francia ha indicado a Mr. Harding que se desea su cooperación para el mejor funcionamiento de los asuntos universales y se le pide que envíe sus delegados para que hagan saber a las demás naciones el plan del Gobierno de Washington en el problema de la Liga. Es sabido que ni Harding ni sus colaboradores quieren Liga, pero que están dispuestos a entrar en una asociación de naciones con un tribunal de justicia.

#### Grandes cultivos harán los alemanes

GALVESTON, Texas.—Los empleados de la F. C. de esta plaza han recibido noticias de que están en tránsito desde Hamburgo y Bremen grandes cargamentos de semillas de remolacha para este país donde los alemanes se proponen extender en grande su cultivo para hacer azúcar. La semilla irá a los estados de Utah y Colorado donde hay zonas propias para ese cultivo.

#### Hecho un promotor de rebeldías

MEXICO.—El General Barrios y los líderes indios en el Estado de Puebla, están en preparativos de revolución contra el Gobierno de Obregón. Se sabe que Luis Cabrera, ex-Ministro de Hacienda en tiempos de Carranza, está coligado con Barrios para enardecer a los indios contra los blancos de esa zona.

Se anuncia que Cabrera en efecto da el dinero, que se robó, al escaparse, para financiar la rebelión.

#### Muere un banquero de vergüenza

ASUNCIÓN, PARAGUAY.—El señor Antonio Platé, Director y Administrador del Banco Mercantil, se ha matado al verse en quiebra desastrosa. Ese banquero había entrado en especulaciones con los fondos del Banco y se veía en una situación de descrédito.

#### Crisis en la Argentina

BUENOS AIRES.—Se rumora que el gabinete del Presidente Irigoyen va a presentar la dimisión en pleno, en vista de la situación política del país que está perturbada debido a las intromisiones del Poder Ejecutivo en algunos Estados.

#### Urros emigrantes cristianos

LONDRES.—El Gobierno inglés ha pedido al americano que admita la entrada en el país de los Estados Unidos a 300 cristianos de la parte noroeste de Persia que han tenido que huir de su tierra natal y se encuentran amparados por el Gobierno británico de la Mesopotamia. Esos son descendientes de los antiguos asirios de tradición venerable y son caucásicos y buenos para labores de campo.

#### Inspeccionando barcos de guerra

RIO DE JANEIRO.—Un representante de la gran casa inglesa constructora de barcos de guerra, de Armstrong, pasó por aquí en tránsito para la Argentina y Chile donde inspeccionará los trabajos de construcción naval que se realizan allá por cuenta de la empresa citada.

#### Von Simmons cambia de actitud

BERLIN.—El Ministro de Estado Von Simmons acaba de decir en el parlamento alemán que no se debe creer que los aliados proceden por afán de vencedores sino porque en realidad en los países afectados por la guerra la situación es muy crítica y apurada.

Aregó que en Londres se adquiere otra perspectiva de la situación mundial y que los alemanes no deben creer que los aliados piden demasiado ni tienen ansia de rapiña. Sin embargo declara el ministro que el plan aliado adolece de muchos defectos y que en realidad se funda en una utopía político-financiera.

#### Caruso cantará

NEW YORK.—La esposa del tenor Caruso, ha dicho que ella cree que el tenor podrá cantar en la próxima temporada del Metropolitan.

#### La Liga no sirve

GINEBRA.—Sir Eric Drummond ha publicado despachos de Panamá y Costa Rica en que dicen los gobiernos de ambas que han sometido su asunto a la voluntad de los Estados Unidos.

La liga había ya declarado que el problema del Caribe corresponde a los fallos emanados de la Doctrina de Monroe.

#### No se puede hacer la venta

MEXICO.—El Ministro de Agricultura, General Villarreal, ha hecho declaraciones insistiendo en que el Gobierno, no permitirá que se realice la venta de los terrenos que pertenecen al General Terrazas, que es el mayor terrateniente de la República, pues que aparte del peligro que tal venta significaría por ser tierras fronterizas que no deben pasar a poder de extranjeros, aquellos terrenos deben pasar a poder de la nación, porque se nulificarán las consecuencias que el General Díaz otorgó al señor Terrazas, por no haber cumplido con la condición de colonizar aquellos terrenos que adquirió.

Advierte el General Villarreal a la compañía compradora, que no se embarque en tan descabellada aventura.

#### No hay tal concentración en la alta Silesia

OPPELN.—Cualquier esfuerzo que haga el ejército polaco por anular la decisión del plebiscito o por anticipar

la acción del Consejo de Embajadores de París, será contrarrestado prontamente por los ejércitos de la Entente de servicio en la Alta Silesia, según información que el general Lerond, jefe de la Comisión Interaliada del Plebiscito, le dió a un representante de la Prensa Asociada.

«Los rumores de que los polacos están concentrando fuerzas en la Alta Silesia son absolutamente infundados. En caso de que crucen la frontera se encontrarán con nuestras ametralladoras y nuestros rifles. El mundo puede tener confianza en que yo sabré hacer respetar la voluntad de la Entente en esta región. Los polacos comprenden que ellos no pueden burlarse de la autoridad de los aliados.»

#### Toda la flota al mar Pacífico

NEW YORK.—Dice el «Tribune», en despacho de Washington, que de fuente autorizada recibe la noticia de que toda la flota de guerra de los Estados Unidos tiene la instrucción superior de pasarse al Pacífico.

Esta decisión—agrega el diario—no se debe tomar como un gesto militar, sino como un retorno a la práctica de una sana estrategia.

En los círculos políticos se estima esa medida como señal evidente de que las relaciones entre los Estados Unidos y Britania, son excelentes.

En el Atlántico no teme ya nada este país.

#### Mr. Harding es amigo de Francia

PARÍS.—En un artículo titulado «Las ideas de M. Doumer» sobre la crisis financiera, M. Ravier de «Le Journal» señala algunos pensamientos del ex-Ministro, quien declara, entre otras cosas, que los Estados Unidos les son mucho más simpáticos a los franceses de lo que en realidad se cree, esperando en Francia con absoluta confianza la instauración de la administración del Presidente electo Mr. Harding.

«Y entouces, dice Doumer, veremos prevalecer de nuevo las ideas de ese gran amigo nuestro que fue Mr. Roosevelt».

Finaliza ese artículo manifestando que Mr. Harding es muy favorable a Francia y que su gabinete demostrará los sentimientos amistosos que por ella siente.

#### Italia toda contra los Rojos

ROMA.—Se mantiene en el proletariado italiano la reacción contra el socialismo. Además de la división del partido Socialista en dos grupos, de los que el Moderado comprende la gran mayoría de los afiliados, la administración municipal socialista de Boleña tuvo que renunciar, fué arrestado el Alcalde socialista de Ferrara y se hace recaer sobre la municipalidad socialista de Castellamale la responsabilidad del atentado cometido con bombas y del que resultaron seis muertos. Finalmente los diputados socialistas en toda Italia se ven atacados por los patriotas enfurecidos.

La reacción no tiene su origen en los elementos burgueses y capitalistas sino en el mismo proletariado, el que está irritado por la incapacidad de las administraciones socialistas municipales para gobernar bien las comunas que dirigen y protesta contra los medios extremos a que recurren los jefes obreros.

Uno de los más prominentes diputados socialistas declaró a poco irónicamente que una revolución en Italia sería posible hoy día, sólo por un decreto real, es decir, si el Rey diera a los carabinieri y a las guardias reales la orden de provocar un movimiento revolucionario.

#### El comercio de lanas

BOSTON.—Las compras de lanas efectuadas en los mercados extranjeros por cuenta de industriales norteamericanos, han sido últimamente mucho más importantes de lo que las condiciones financieras y manufactureras desequilibradas del país lo admiten.

Parece que estas compras han motivado la aparición de un factor imprevisto: ha aumentado el deseo de que el Congreso implante una tarifa de derechos prohibitivos para evitar ulteriores importaciones de lana.

Existen varios puntos de vista sobre el porvenir de la industria de la lana, todos ellos vacilan entre esperanzas y ansiedades, y este introduce ciertos factores incógnitos pero desconcertantes, en los cálculos de los interesados.

# Comentarios del Día

## Sobre robos y chanchullos

Con motivo de la actitud digna y levantada que en el curso de estos últimos días han demostrado tener los principales órganos del diario nacional, se han puesto en movimiento muchos resortes y muchas influencias ministeriales, para evitar el castigo de algunos de los culpables o, por lo menos, el esclarecimiento e investigación de «ciertas» irregularidades.

Sin embargo, de poco o nada han servido esas idas y venidas, ante la protesta airada de los periódicos cuyo clamor, en pro de la justicia, ha resonado hasta en el fondo de las más duras conciencias.

Ya el Secretario de Relaciones Exteriores se ha visto compelido a poner todo lo referente al saqueo del Asilo Las Mercedes en manos del Juez del Crimen, y también sabemos que en el robo del Banco Internacional están trabajando activamente los llamados a ello.

Con respecto a este cuantioso robo hemos recibido la siguiente carta de algunos simpatizadores de este periódico. Por parecernos en extremo sensato cuanto ella expresa, gustosos la reproducimos en esta sección. Aquí la tienen los lectores:

### Para la actual Directiva del Banco Internacional

En el «Diario del Comercio» de ayer, «Unos Ciudadanos», muy patrióticamente, piden al señor Promotor Fiscal que exija las responsabilidades a quienes corresponda con motivo de la desaparición de los \$ 99.500.00 en billetes de las cajas de dicho Banco. Para el caso muy probable que ese funcionario ponga oídos de mercader a esa denuncia, venimos nosotros a ayudar a esos «Ciudadanos» en su noble empeño. El artículo VIII de la Ley de 9 de octubre de 1914, que creó el Banco Internacional, dice literalmente:

«Los miembros de la Junta Directiva desempeñarán su cometido con absoluta independencia del Poder Ejecutivo, y serán por lo mismo los UNICOS MORALMENTE RESPONSABLES de la Administración del Banco. Por igual razón PESA SOBRE ELLOS CUALQUIER RESPONSABILIDAD LEGAL que conforme a las leyes del país pueda atribuírseles. Serán inamovibles, salvo el caso que llegare a ejercitarse contra ellos alguna responsabilidad legal. El Poder Ejecutivo no tendrá intervención alguna en la Administración del Banco. La Secretaría de Hacienda se limitará a vigilar la marcha general del Establecimiento.»

El texto es claro. La explicación que dió por la prensa uno de sus directores para excusar la imperdonable negligencia que culminó con la pérdida de esos billetes no ha satisfecho a nadie. El Banco Internacional, es decir el pueblo costarricense, no puede perder esa suma de dinero. Los directores son personas que devengan sueldos, independientes del Poder Ejecutivo, y RESPONSABLES MORAL Y LEGALMENTE AL PAIS del resultado de sus gestiones. La Directiva actual debe, a menos de convertirse en cómplice de la anterior, exigir de ésta el reintegro de esa suma. Es necesario no sentar malos precedentes en ese establecimiento depositario del crédito público.

Es indispensable acreditar por todos los medios posibles esa institución del Estado. Urge que el Banco Internacional sea el depositario de la confianza de todos los costarricenses. Y eso sólo se consigue haciendo que la ley se cumpla, que los descuidos se castiguen, que las incorrecciones no se disimulen, que los administradores de la principal institución de crédito del país sepan que si bien es muy grande el honor que para ellos representa ser tales administradores, no es menor la responsabilidad que tal distinción trae consigo. Estamos seguros que la actual Directiva no se hará cómplice de la antigua. Su conducta pasada la abona: la honorabilidad está fuera de toda duda. Por eso esperamos tranquilos la contestación del señor Chacón y la acción pronta de los Directores actuales de ese Banco para el reintegro de la suma sustraída.

San José, 1.º de abril de 1921.

OTROS CIUDADANOS

Señor Director:

Las ideas anteriores son datos para uno de sus patrióticos editoriales. Si no lo cree así, eche el papel a la canasta. Si alguien contesta porque usted lo publique, entraremos en campaña con mucho gusto.

LOS MISMOS CIUDADANOS

No sólo no echaremos al cesto la carta anterior, sino que, por el contrario, con todo placer aceptamos cualquier campaña sobre el particular.

## Los Alcaldes tendrán que conducir los reos

### Protesta la Corte Suprema de Justicia

Caprichos del momento, y nada más. Así como lo oyen los lectores: los Alcaldes, esos funcionarios que se devanan los cesos trabajando, tendrán que conducir por sí propios a los reos.

¡Caramba!... Hoy en la mañana, el señor Alcalde Primero pasó una nota al Coronel Pinaud pidiéndole le remitiera unos reos para tomarles declaración, y el Coronel le contestó:

—No puedo enviarlos porque ya no hay policía destinada para ello. ¡Aprieta!... En efecto, nos indagamos que el Director de Policía su primó esas plazas y la policía de orden y seguridad no tienen que meterse en esas cosas. Allá que se las compongan los Alcaldes y Jueces.

¿Pero cómo van a hacer ellos? ¿Tendrán que bajar de sus dignidades de jueces, para ir a cada momento por las calles, con sus expedientes bajo el brazo, y buscar a cualquier individuo de baja estofa y rogarle que dé sus declaraciones?

Vaya, que eso tiene tupé. Pero así lo ha querido el señor Director de Policía.

Ya lo saben, pues, los señores Alcaldes y Jueces: cuando tengan que practicar diligencias judiciales (que

las tienen a cada momento) no les queda más remedio que botarse a la calle y sudar la gota gorda. El Coronel Pinaud les prestaba ayuda: a él también le fue reducido el número de sus empleados, y ahora ya no lo puede hacer.

Ayer hubo sesión plena en la Corte.

Con motivo de la queja de los Alcaldes y Jueces, la Corte se reunió y formuló su protesta por tal disposición que va en perjuicio de la Administración de Justicia.

Diz que dicen, que el Director de Policía, en vista de que a los altos funcionarios (entre ellos él) se les hizo un rebajo de sus sueldos y que a los Alcaldes y Jueces se les aumentó, ha tomado su revancha en tal forma.

¿Será cierto? No lo sabemos, pero así corre el rumor y como tal lo damos.

Nada, que la cosa va de mal en peor, y quienes salen gananciosos son los delincuentes. Estos sí que están celebrando llenos de regocijo esa «atinada» disposición y por tal motivo formulan sus votos de complacencia para el Director de Policía.

**Aviso:** A mi clientela, que he trasladado el taller de costura 100 varas al Norte del Parque Morazán, frente a la casa de habitación de don Gerardo Castro.

**Alice Hine**

**MANIFESTACION**  
de los Obreros contra el impuesto del dos por ciento

Los obreros muestran gran actividad en estos días. Están iniciando campañas evolutivas de gran provecho.

A más de esto, los obreros con federados lanzarán en uno de estos días un manifiesto al país, llamando la atención sobre la inconveniencia que anotan en el nuevo impuesto del dos por ciento.

A la vez están organizando un gran mitin, que llevarán a cabo en uno de estos días para protestar sobre lo mismo, y a la vez pedir al Gobierno que dicho impuesto sea fijado sobre las rentas, pues aquí hay muchas personas que viven de ello.

**No Más Sufrir Callos**

“Gets-It” nunca deja por mucho tiempo un callo en los pies.

La punzante molestia del callo desaparece al instante que Ud. le aplique unas cuantas gotas de “Gets-It.” Queda listo y desaparece.



**Lo mejor en Joyas**

**Donde SALAS**

**Hemos Recibido**

El Boletín de la Biblioteca Nacional, número 6. Traé muy selecta lectura que merece la atención de todos. Mucho agradecemos el envío.

**Lo mejor en Optica**

**Donde SALAS**

**Cuñita**

Los pasajeros que viajan por la vía del Atlántico, se quejan de que el «porterero» de la Estación Central no abre la puerta del andén a la llegada del tren de Limón, sino cuando ya los viajeros han desembarcado, resultando aquello una «barra humana». También nos referieren que sería conveniente que el señor Superintendente le ordenara al porterero de la Sala de espera de primera clase, que a la salida del tren de las 17 horas y 20 minutos, empiece apreforar los tickets con tiempo. Las aglomeraciones que allí se hacen, a más de ser molesto para la señoras, se presta para robos y atropellos.

**Un Angel más**

El hogar del apreciable obrero don Luis Santiesteban y su esposa, doña Esperanza de Santiesteban se encuentra de duelo con motivo del sentido fallecimiento de una niña recién venida al mundo.

Su entierro se verifica a hoy a las 15 horas.

Nuestro pésame muy sentido a los deudos.

## La Reunión del Comité Federal Costarricense

Anteayer se verificó la reunión anunciada del Comité Federal de esta sección centroamericana, para tratar de varios asuntos de importancia. Presidió don Manuel Vicente Blanco, y se tomaron los siguientes acuerdos:

Expresar la solidaridad absoluta a la Convención Unionista celebrada en El Salvador, aceptando de hecho las bases del partido.

Fueron elegidos doce vocales que, por su orden, presidirán las sesiones, quedando siempre en sus puestos el Tesorero y los cuatro secretarios.

Se dispuso publicar la «Profesión de Fe Unionista», con un preámbulo explicativo.

A moción de don León Fernán-

dez Rodríguez, el comité acordó protestar por los conceptos violentos publicados en el «Diario de Costa Rica» en contra de los Estados hermanos y los ideales unionistas de los pueblos, bajo los títulos de: «Por la prensa de la América del Sur. La Unión de Centroamérica continúa siendo Un Sueño».

Se acordó que una comisión de tres socios visite a don Guillermo Padilla, joven unionista, que se encuentra en el hospital, a consecuencia de las heridas recibidas en la frontera del Sur en defensa de Costa Rica.

Por falta de espacio no damos más detalles de esta reunión que estuvo muy interesante y concurrida.

**Para Exámenes de la Vista**

**Donde SALAS**

**Palabras que se lleva el viento**

El Presidente del Congreso, Lic. don Arturo Volio, pronunció un nermoso discurso en la sesión de ayer.

Entre otras cosas recordó que la prensa nacional había estado pidiendo la renuncia del Secretario de Guerra y Marina, quien es hoy a la vez Secretario de Gobernación, pero que sin embargo todavía se mantenía en su puesto.

«No se preocupe, señor Presidente del Congreso, que sus palabras, como las de la prensa honrada y sensata y como la de todos los ciudadanos que tienen su conciencia limpia, son llevadas por el viento.

Hoy día se ven muchas cosas, señor Volio, que jamás podía uno imaginárselas.

**Los adelantos sobre café**

Sabiendo es que los beneficiadores exportadores de café adelantan dinero a los productores sobre las cosechas próximas. Esto se hace todos los años, pero nunca se han fijado los precios por adelantado.

Este año si ha ocurrido eso. Algunos exportadores están adelantando dinero, pero bajo esta base: señalándoles el precio del café de la próxima cosecha.

Sabemos que esos precios para la próxima entrega de la fruta, han sido fijado en distintos tipos, pues unos han puesto como base la suma de \$ 40, otros la de \$ 45 y los otros la de \$ 50 por libra.

## Fué reorganizado el personal de la Aduana de Limón

El Poder Ejecutivo dictó el siguiente acuerdo:

Reorganizar el personal de la Aduana de Limón en la siguiente forma y con las dotaciones que para cada plaza asigne el Presupuesto:

Administrador, don Miguel Alvarado. Contador, don Ricardo J. Borilla. Tenedor de Libros, don J. Teodoro Hernández. Auxiliar del Contador, don Rafael Rojas. Auxiliar 1º del Tenedor de Libros, don Eusebio Arnáez. Auxiliar 2º del Tenedor de Libros, don Bernardo Rojas. Auxiliar 3º del Tenedor de Libros, don Oscar Alvarado. Alcaide, don Ruperto Montagné. Alcaide, don Belisario Ardón. Alcaide de Paquetes Postales y Equipajes, don Eloy Gotay. Chequeador, don Napoleón Escalante. Chequeador, don Simeón Jiménez. Chequeador, don Rigoberto Thompson. Chequeador, don Tomás Fernández Barth. Inspector de Bodegas, don Eduardo Baldiaceda. Guarda almacén, don Francisco Arias. Guarda almacén, don Antonio A. Castro. Fiel de Pesa, don Adán Madero. Fiel de Pesa, don Manuel Madriz. Portero, don Neftalí Flores. Comandante del Resguardo, don Crisanto Pacheco. Sargento, don Jesús Jiménez.

El Resguardo de la Aduana será integrado por dos cabos y 38 guardas, de nombramiento del Administrador.

El presente acuerdo rige desde el día 1º de abril entrante

## Enrique Martínez

Con profundo dolor hemos recibido la confirmación de la muerte del simpático y popular actor cómico Enrique Martínez.

En Costa Rica era muy querido, tenía gran número de admiradores, que había conquistado con su carácter jovial y complaciente.

El público costarricense, que ova cionara entusiasmado al simpático actor, hoy lamenta hondamente la desaparición del artista que lo hacía estallar en carcajadas y palmas.

Le damos nuestro pésame más sentido a su señora esposa doña Victoria López v. de Martínez, su señor padre don Paco Martínez, su hermana la señorita María Martínez y demás familia doliente.

**Mande a Arreglar su Reloj**

**Donde SALAS**

**Por los Comisariás**

Por haber roto un vidrio fué arreatao el menor José Bogarín.

—Un tal Flores apodado «espiniillas» atropelló a un niño de apellido Salazar, huyendo después. Se le busca.

—Por escándalo fueron conducidas al «College de las pelonas», Filomena Gutiérrez, María Solano, Lola Torres y Chica Gómez.

—Se continúa combatiendo la vagancia. Bien por las autoridades de orden y seguridad.

**POR \$ 2-25**

enviaré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDES. —Apartado 40 — Heredia.

**Joyería y Platería**

—DE—

**VICENTE PALAVICINI**

Frente al Almacén Robert

RECIEN BAJOS 2 3 1 1 1 1 1

# Todo no es Color de Rosa Ayer en el Congreso

COMO HAY POCAS

Victorina Porras es una chica que no anda con rimel y de ninguna clase cuando se trata de burlar sus aspiraciones amorosas.

Ella es capaz de revolver el mundo por conseguir lo que quiere y también por vengar los agravios.

Es de esas mujeres que toman el amor como religión; se entrega en brazos de él, pero también desconfía cuando sospecha que su fe es provechada para jugar con ella.

## PRENDADA LOCAMENTE

Para su desventura conoció a un mozo que le cayó en gracia.

Se dieron la mano, se miraron, sonrieron, y por último sus corazones fueron aguijoneados por las flechas del travieso Cupido.

Todo marchaba como seda. Ambos se prometían mil cosas que les llegaba de gozo, y forjaban planes para el futuro, como las casitas de naipes que hacen los chicos y que les enseñan las madres con

el fin de que se entretegan solitos.

## ENGAÑADA

Pero todo no debía ser color de rosa para ella. Pilló a su galán haciendo la corte a otra mujer, y eso la puso fuera de sus casillas.

Para vengar el agravio, cogió de los cabellos a la que le arrebató su felicidad y la mesó de tal manera, que los puñados de pelo quedaron en sus manos.

No satisfecha aún, presentó formal acusación contra su pretendiente, el que ahora se ve citado por el Alcalde y tiene que rendir cuentas de su infidelidad.

Y esto ha sido un grave aprieto para el mozo que se encontraba satisfecho con los nuevos amores para olvidar los viejos.

De todas suertes, se ha visto enrolado sin que pueda salir con bien, por cuanto que la chica ha dicho al Alcalde algo que es muy íntimo, algo así como matrimonio, como padre de familia.

# El Ejecutivo hace un agravio al Legislativo

## Una bofetada al Congreso

Abierta la sesión se dió lectura a una nota del Ministerio de Hacienda enviada con la Ley de Convertibilidad, ya sancionada.

La mayoría de la comisión respectiva presentó su dictamen sobre el proyecto que tiende a reducir a seis millones la emisión de Bonos de Conversión de la Deuda Interna.

Aragón, después de decir que el propio Secretario de Hacienda desprestigió tales bonos, pidió se le interpellara, para que exponga los motivos que tuvo en proceder así.

Ortiz no ve la necesidad de ello, defendiendo al Secretario de Hacienda.

Arias también está de acuerdo en que no se le interpele; si ha habido pagos con esos bonos ha sido por que el Gobierno tuvo necesidad de proceder así. Niega el voto a la moción Aragón.

Aragón: de las mismas palabras del señor Arias se desprende que el Gobierno hizo uso indebido de tales bonos.

Peraltá está con Aragón. Lo mismo el Diputado Sancho, quien alegó ser éste el momento para que el Ministro de Hacienda venga a justificarse. Después de haber sido aprobada la moción se dió tercio de debate al proyecto que se discute. El lunes se conocerá en detalle.

Acto continuo se leyó una nota del Ejecutivo firmada por don Aquiles Acosta, haciendo relación sobre la suspensión de garantías individuales. Dijo que el Ejecutivo nunca llegó a hacer uso de tales facultades. Su nota está impregnada de «oxígeno» indispensable al desenvolvimiento de las nobles y fecundas actividades humanas.

Termina la nota con el siguiente párrafo: «Cumplo con el deber de devolverles el Decreto N.º 17 de 14 de los corrientes que os servisteis dictar, porque resulta innecesario en primer término y porque, en concepto del Poder Ejecutivo, carece el Congreso de facultades para establecer las garantías, especialmente

en las actuales sesiones extraordinarias, según los preceptos claros de nuestra Carta Fundamental».

El Presidente de la Cámara, al darse lectura a tal nota, dijo que esa actitud era agresiva; se ha devuelto la ley emitida y el Ejecutivo restableció tales garantías por decreto suyo.

Dispuso que el asunto pasara a estudio de la Comisión de Legislación.

Sancho manifestó que él deseaba ocuparse de la nota en referencia, que ha sido una tremenda bofetada al Poder Legislativo.

La actitud ha sido inconsecuente y bastante injusta. Pide que conste su protesta contra ese proceder y así desea que el Congreso formule la suya.

Hay invasión de Poderes. El Ejecutivo ha querido menospreciar a los representantes de la nación.

Pide que la nota se publique, como ley de la República.

Nautilio Acosta cree que no hay gravedad alguna y que no ha sido nada; no hay agravio.

Zeledón expuso que con ello se trataba de dar una leccioncita al Congreso.

El señor Presidente vuelve a tomar la palabra para dar algunas explicaciones.

Terminó el señor Velasco susurro criticando la actitud del Ejecutivo en varios asuntos: en los cargos de los Ministerios de Relaciones y Guerra están en pie y el informe se hace tardar para ver si hubo o no razón del sacrificio de los costarricenses.

Somos nuevos, no se nos conoce, vivimos oscuramente en provincias y por ello se nos censura.

Lo que debía hacer el Ministro de la Guerra es renunciar inmediatamente su cargo y volver a sus fincas para dedicarse a los trabajos agrícolas.

A las 17 horas terminó la sesión.

# Teatro Variedades

Sábado 2 de Abril. — Por última vez! — A precios populares

## HEDDA GABLER

por ITALIA ALMIRANTE MANZINI  
LUNETAS 0-50 BUTACA

Domingo 3 de Abril de 1921. — MATINEE: Principian

## Los Misterios de París

NOCHE: ESTRENO!

## El León Manso

## La Bodade esta Noche

Esta noche Su Ilustrísima el señor Arzobispo Dr. Otón Castro, bendecirá la unión nupcial del distinguido caballero inglés Mr. E. D. Wagner con la bella y gentil señorita Gabriela Orozco.

Gabriela es una espiritual damita que con su virtud y amor, hará eternamente dichoso al culto caballero señor Wagner, quien, en esa hora de regocijo verá cumplidos sus anhelos de formar hogar con una de las más bellas y delicadas flores del jardín josefino.

Apadrinarán la boda las siguientes personas:  
Dr. don José María Castro y doña Elena de Orozco, don Carlos

Iglesias y la señorita Elena Orozco, Dr. Ramón Castro F. y doña Lila Paz de Herrera por sí y en representación de doña Dolia de Conwell, don Justino Alvarez García y doña Julia de Herrera, don Jorge Orozco y la señorita María Luisa Barriounevo, don Guillermo Herrera y doña Elvira de Aragón, don Rafael Alvarado y señorita María Ingals.

«La Prensa», como un homenaje de simpatía a los futuros esposos, les rinde culto formulando los más sinceros votos por la ventura eterna del prestigiado hogar que se forma con el beneplácito de nuestra sociedad.

## Comunicación que agradecemos

El señor Cónsul de Francia en Costa Rica, M. Paul Ad. Serre nos ha comunicado amablemente los siguientes datos:

El señor Ludo de Franqueville, Cónsul de Francia en Porto Portugal, (no instalado) ha sido nombrado al Consulado de Cardiff y New Port, Inglaterra.

El Sr. Samalens ha sido trasladado de Düsseldorf a Leipzig, Alemania, y nombrado Cónsul General. Esos dos Agentes han residido en San José de Costa Rica.

## Varias Notas

— Hemos recibido el último número de la importante revista «Marchata», el que trae muy selecta y variada lectura.

Gracias por el envío.

— Una vez ergado el Laguito del Parque Nacional, lo que ha quedado allí es un desierto con polvo, en lugar de arena.

Sin comentarios.

## Lo mejor en Perfumes

Donde SALAS

## DOCTOR CONSTANTINO HEREDIA MEDICO Y CIRUJANO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Contiguo al Teatro Variedades

Teléfono 1443

# La Ley de Convertibilidad

Para su debida sanción fue pasado al Ejecutivo el decreto siguiente:

Número 19

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica.

Considerando:

Que no existe en la actualidad razón bastante que justifique el estado de inconvertibilidad de los billetes de los bancos particulares, y que en cuanto a los del Banco Internacional de Costa Rica debe fijarse dicha convertibilidad en la ley que determine de manera definitiva la forma y condiciones en que ha de quedar establecido dicho Banco.

Decreta:

Artículo 1.º.—La inconvertibilidad establecida en el Decreto número 12 de 18 de setiembre de 1914, durará hasta el 31 del presente mes, fecha desde la cual los Bancos estarán en la obligación de cambiar sus billetes conforme a lo dispuesto en el artículo 34 de la Ley de Bancos.

Queda fuera de esta disposición el Banco Internacional de Costa Rica, cuyos billetes serán convertibles en la forma definitiva que lo establezca una ley posterior.

Artículo 2.º.—Los billetes del Banco Internacional seguirán sirviendo al deudor para satisfacer a la par las obligaciones contraídas en colones de oro. Sin embargo, si el acreedor se negare a recibirlos, el deudor gozará de una moratoria por todo el tiempo que dure la inconvertibilidad de los billetes de dicho Banco.

Artículo 3.º.—El Poder Ejecutivo procederá a retirar e incinerar los certificados de plata hoy en circulación, emitidos con anterioridad al 23 de Junio de 1917, los cuales recibirá la Administración de Rentas Públicas en pago de derechos de Aduana a razón de 46 y medio centavos oro americano por cada colón. Esta conversión debe verificarse dentro de los seis meses posteriores a la promulgación de esta ley.

Comuníquese al Poder Ejecutivo.

Dado en el Salón de Sesiones. Palacio Nacional. San José, a los treinta y un días del mes de marzo de mil novecientos veintiuno.

Arturo Volio, Presidente. F. Montoro Barrantes, Primer Secretario. G. Matamores, Segundo Secretario.

ANUNCIESE EN «LA PRENSA»

## Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

## LA COOPERATIVA OBRERA El Cine en el Metálico

es un hecho

### Importantes Reuniones

Como ya lo hemos informado, la Confederación General de Trabajadores está celebrando importantes sesiones para tratar sobre el asunto Cooperativa Obrera.

Anteayer hubo sesión y concurren el señor Perry. Dicho caballero ratificó una vez más a los obreros de que estaba listo para en cualquier oportunidad facilitar los cincuenta mil dólares, que es con lo que se principiará a formar la Cooperativa.

Se nombró una comisión para que lleve a efecto los trabajos preliminares de la graniosa empresa.

La comisión en referencia está integrada por las siguientes personas: José Umaña, Ricardo Falcón, Guadalupe Borge, Miguel Ángel Herre

En las últimas funciones de Cine en el Edificio Metálico se ha hecho notar la incultura de ciertos elementos jóvenes que concurren.

Por ese motivo, si continúa el mal, la Directora de ese establecimiento suspenderá la función apenas ocurra la menor nota de escándalo.

Ciertamente varios padres de familia nos habían contado eso.

¿En dónde está, pues, la cultura de nuestra juventud?

ra, José Alfaro, Antonio Cambrero, Gregorio Castro, Manuel López, Jesús Pérez, Andrés Bienes, Enrique M.

Las sesiones para tratar de este importante asunto las continuarán celebrando más a menudo.

# La Sociedad al Día

## VIAJEROS

La distinguida y bella señorita Sarita Guevara regresó de Alajuela.

— Vino de La Cañada don Leonidas Peraltá.

— Don Jorge y don Guillermo Calvo regresaron de Estados Unidos.

— Don Tobías Jiménez salió para Cartago.

— En Limón se encuentra don Fermín Bernardas.

— Partió próximamente para Estados Unidos doña Marta de Jiménez.

— Regresó de Puntarenas la estimable señora doña Luisa B. de García.

— En Heredia se encuentran don Pedro Alvarado y don Gregorio Bravo.

— Don Fabio Herrera se halla en Cartago.

Estuvo entre nosotros doña Marina Blanco de Bienes y sus simpáticas sobrinas.

— La simpática señorita Araceli Quesada de San Ramón se encuentra en San Antonio de Belén.

— Don Joaquín Fernández Montúfar salió para Cartago.

— Regresó de Alajuela don Hernán Herrera.

— Se halla en Alajuela don Fernando Echandi.

— Don Jorge Echandi regresó de Alajuela.

— La señorita Margarita Mirighe salió para Estados Unidos.

— Regresó de Heredia la señorita Edelmira Morales.

— La señorita Isabel Bertheau saldrá próximamente para La Habana.

— Para Panamá saldrá la señorita Isabel Mendiola.

— Don Saturnino Meléndez de Heredia, saldrá para Estados Unidos.

— En Guanacaste se encuentra el caballero don Ramón Ulloa.

— Mr. Charles Jinesta saldrá para Alajuela.

— Regresó a Limón Mr. H. G. Mc Kensi.

— De Limón vino don Federico Gólicher y apreciable familia. Les saludamos atentamente.

— De Alajuela se encuentra entre nosotros la simpática señorita Lilia Conejo.

## ENFERMOS

Completamente restablecida se encuentra Menchita Jinesta. Mucho nos alegramos.

— Continúa mejor de salud el joven don Hernán Calzada.

— La señorita Odili Bonilla se halla restablecida de la dolencia que le aquejaba.

— Guarda cama la niña Claudia Gutiérrez Zeledón.

## HOGAR DE PLÁCEMES

El hogar del estimable caballero don Abraham Aguilar y su distinguida señora esposa doña Dora Soto de Aguilar, está de plácemes con la llegada de un precioso y rebusto chiquitín, que ha venido a completar la felicidad de sus dichosos papás. Nos complacemos en saludar muy atentamente a los cultos esposos Aguilar Soto, y en formular los votos más sinceros por la felicidad del bebé.

## LA SERENATA DE ESTANO CHE.

Esta noche, un grupo de amigos de don Jorge Morales Barrantes, le obsequiarán con una espléndida serenata en su casa de habitación, situada en Aranjúes.

Goce de los placeres estivales con un **PALM BEACH** El Casimir de Verano



Los trajes PALM BEACH se confeccionan en telas claras y oscuras. La tela legítima se reconoce por esta marca.

Se lava y dura largo tiempo sin que la prenda pierda la forma. El PALM BEACH es un tejido hecho especialmente para los trópicos. Es poroso, de fácil confección y deliciosamente confortable en los días de calor. ¿A qué emplear ropa pesada y sofocante cuando existe el PALM BEACH en colores claros y oscuros, como los de los más finos casimires? Conviene recordar, sin embargo, que no hay más que un PALM BEACH. Malgastará su dinero quien no adquiera la tela legítima. La marca de fábrica está registrada. Fíjese si la etiqueta aparece cosida en el vestido que compra o estampada en el orillo del género que adquiera.

**THE PALM BEACH MILLS GOODALL WORSTED CO.**

Unicos manufactureros Sanford, Maine, E. U. A.

# Imitada por todos **CERVEZA TRAUBE** Igualada por ninguno

## Pan American Trading Co.

Se hace saber por este medio que el señor Rubén Castro Beech no es más Gerente de esta Compañía y que en consecuencia queda desautorizado para hacer cualquier operación en nombre de la casa.

PAN AMERICAN TRADING Co.,

R. C. SHAW, Presidente.

San José, 31 de Marzo de 1921.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

### IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255

APARTADO 101

## YA LLEGARON LOCIONES y PERFUMES de RIGAUD

Mary Garden. Un air Doubourné. Lidilia. Príncipe Igor. Camia. Marthe Thenal. Mi Nena. Moderni Style. Altesa. Gregoria. Des Rosses. Dulce Mío Y UN COMPLETO SURTIDO EN Tintes, Cremas, Polvos y PERFUMERIA EN GENERAL

### LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

## La Constancia

Han recibido nuevamente: Alambre de Púas, Hierro para Techos. Ejes para carretas y carretones, Loza y Cristalería que se venden a precios de ocasión.

Siempre los Precios más Bajos de Plaza

## La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

## La Secretaria de Hacienda y el Tipo de Cambio

La Secretaria de Hacienda pasó una nota al Administrador General de Rentas Públicas, haciéndole ver que dicho Ministerio tiene conocimiento (hasta ahora se dió cuenta de ello) de que con motivo de las fluctuaciones que en ocasiones experimenta en un mismo día el tipo de cambio, esa Administración a veces varía, alzándolo, el que fija al comenzar las horas de la mañana para el pago de derechos de aduana en colonos. También aconseja la Secretaria de Hacienda, en la misma nota, que a los comienzos del día se debe fijar el promedio de los tipos de cambio que rijan en los diversos bancos a fin de que ese promedio sea el que sirva durante todo el día como base para el cálculo del monto de derechos de aduanas en colonos.

## ACEITE VERDE

Para Curar la Fiebre del Cuerpo  
Pídanse en todas las Boticas

## Lo que se Exporta

El vapor holandés «Orange Nassau» que zarpó de Limón, llevó 2126 sacos de café, 4 sacos de azúcar, 4 cajas de leche condensada, 20 piezas de cilindros vacíos, 5 cajas de vidrios planos, una caja de películas, 3 cajas de muebles usados y 7 bultos usados.  
El vapor noruego «Bikings», que zarpó con destino a la Habana, llevó 1000 novillos.

## Desapareció

De Cartago nos dicen: apenas se publicó en «La Prensa» y demás diarios la noticia de haber llegado a esta ciudad el ex Alcalde de Colón, señor Harris, éste desapareció misteriosamente.  
No se le vió ni la sombra. Ni el más pequeño recuerdo dejó aquí. Lástima que no se deje ver la cara.

Imp. Falcó & Borrásé

## Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

## La Parra

Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbaínas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

## Fábrica de Café y Cacao de Ricardo Dorado

Teléfono 804

Apartado 24

Se emplean las mejores clases de CACAO y CAFÉ. La clientela de esta Fábrica lo justifica. AVENIDA CENTRAL, 100 varas al Oeste del Mercado. Único Agente en Limón: BORRAS

## LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a \$ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

## La Botica Americana

Acaba de Recibir

Poción Antygripe para la tos y calenturas producidas por la Grip  
TOSFERINICA Jarabe contra la tosferina  
OBLEAS contra el trancazo

## Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

## Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José

## LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sabatino

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros. Calle de la Estación del Atlántico



La elegancia y la distinción de las Llantas Acordonadas Goodrich son compañeras inseparables de su comodidad y duración sin igual.

Pídanse las

# Llantas Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company

Akron, Ohio, E. U. A.

ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores

San Jose y Limon, Costa Rica

S. T. 10

Fume solo puros DIPLOMATICO (Estos llevan un anillo especial)

# B. A. GONZALEZ & Co.

Frente al costado Norte de la Catedral, contiguo a LA ESMERALDA